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Дети 
в приоритете
По итогам прошлого года было отмечено 
снижение подростковой преступности. 

Всем же будет 
лучше!
Темиртаусцы просят помощи 
у Президента.

«Өрнек» 
принес победу

2 3 8

Юные танцоры из Каркаралинска 
взяли «Гран-при» в Туркестане.

Авария случилась 4 апреля. 
В социальных сетях жителям 
сообщили, что произошел по-
рыв в районе главной насосной 
станции. После обеда водо-
снабжение города было оста-
новлено. Ремонтная бригада в 
срочном порядке приступила 
к устранению неполадок. Пер-
вым делом необходимо было 
откачать воду из камеры отсе-
кающей задвижки трубопрово-
да диаметром 800 мм. После 18 
часов работы по выкачиванию 
жидкости была обнаружена 
причина аварии. Выяснилось, 
что лопнула задвижка с при-

мыкающего трубопровода диа-
метром 300 мм. Но заменить ее 
в короткие сроки не представ-
лялось возможным, так как в 
месте поломки все еще был вы-
сокий уровень воды. 

5 апреля откачка воды по-
зволила обеспечить доступ к 
задвижке, на ней была снята 
крышка, чтобы увеличить про-
пускную способность для пол-
ного слива воды с основного 
трубопровода. Параллельно 
велись аварийно-восстанови-
тельные работы. На третий 
день питьевого коллапса ава-
рийно-восстановительные ра-

боты были завершены. Шестого 
апреля около часа дня систему 
водоснабжения от Токырау, на-
конец, запустили. Подачу по 
магистральным и внутриквар-
тальным сетям включали поэ-
тапно под низким давлением, 
чтобы избежать гидравлическо-
го удара. Еще день потребовал-
ся на заполнение резервуаров 
и городской системы. Все это 
время аварийная бригада ТОО 

«Балхаш Су» работала без пе-
рерывов.

– Работает бригада из 12 че-
ловек, привлечено 5 единиц 
техники: автокран, экскаватор, 
ассенизаторская машина, два 
насоса. По возникшим тех-
ническим причинам работы 
продолжаем. Планируем их за-
вершить и начать заполнение 
магистральных сетей, а потом 
поэтапно будем заполнять вну-
триквартальные сети. Попрошу 
всех набраться еще терпения. 
Прошу извинения за причинен-
ные неудобства, – сказал в сво-
ем обращении к жителям аким 
Балхаша Кайрат Камзин.

Пока коммунальщики устра-
няли аварию, питьевой водой 
жителей Балхаша обеспечивали 
водовозы. Четыре машины кур-
сировали по городу по заявкам 
жителей. Был составлен график 
подвоза воды. Две цистерны с 
утра до позднего вечера снаб-
жали жителей города, еще одна 
работала в микрорайоне «Коны-
рат». Однако из-за огромного 
числа нуждающихся водовозы 
не успевали прибыть по адре-
сам в указанное время. Людям 
по несколько часов пришлось 
ждать воду. В результате возле 
цистерн образовывались огром-
ные очереди. Для хозяйствен-
ных нужд горожане использо-
вали горячую воду, температуру 
которой снизили до комфортно-
го уровня.

Отсутствие питьевой воды от-
разилось и на учебном процес-
се. В школах города было сокра-
щено время уроков, а 6 апреля 
во избежание распространения 
инфекционных заболеваний 
первую и вторую смену с 0 по 
11 класс и вовсе перевели на 
дистанционное обучение. Дома 
школьники остались и вчера.

Оценил ситуацию в городе 
аким Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев. В ходе 
рабочей поездки он побывал 
на месте аварии. Затем обсудил 
проблему на встрече с депутата-
ми городского маслихата.

– Считаю, что руководство 
«Балхаш Су» показало свою не-
компетентность. Выяснилось, 
что задвижка все это время 
стояла в воде. Почему не про-
веряли? Поручаю рассмотреть 
вопрос соответствия руководи-
теля занимаемой должности. 
Проведите служебное расследо-
вание, – сказал аким области. – 
Поднимите проект, и, если были 
ошибки, то все надо исправить. 

Жители города отнеслись к 
аварии неоднозначно и раздели-
лись на два лагеря. Одни взгля-
нули с пониманием на большую 
проблему. В социальных сетях 
они выражали благодарность 
и поддержку тем, кто трудится 
на аварийном участке днем и 
ночью, и просили даже выдать 
им премию после ликвидации 
неполадок. Другие открыто вы-
сказывали недовольство. Горо-
жане возмущались, что система 
водоснабжения находится в пло-
хом состоянии и требует полной 
замены. И торопили коммуналь-
щиков в устранении аварии.

P.S. 7 апреля вновь прои-
зошел сбой.  Как пояснили 
в пресс-службе акимат го-
рода, на главной насосной 
станции заклинила задвижка. 
– Это не позволяет выйти на 
рабочие параметры, – пояснил 
Темирлан Игембай.  – При этом 
продолжается постепенное за-
полнение городских резервуа-
ров чистой водой.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

СИТУАЦИЯ

Сухой остаток

ПОКА 
КОММУНАЛЬЩИКИ 
УСТРАНЯЛИ АВАРИЮ, 
ПИТЬЕВОЙ ВОДОЙ 
ЖИТЕЛЕЙ БАЛХАША 
ОБЕСПЕЧИВАЛИ 
ВОДОВОЗЫ.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Карагандинские 
автолюбители активно 
обсуждают предстоящий 
скачок цен на горюче-
смазочные материалы 
и объяснения 
Минэнерго, согласно 
которым повышением 
стоимости планируют 
стабилизировать ситуацию. 
На непопулярную, но при 
этом очень необходимую 
меру вынуждают сразу 
несколько обстоятельств. 

Наша республика входит в 
список стран с самыми низкими 
ценами на ГСМ. Парадокс: этот 
факт является одной из причин 
удорожания топлива для казах-
станцев. Но обо всем по порядку. 

Как известно, три перерабаты-
вающих завода в Казахстане были 
модернизированы. Их производ-
ственная мощность увеличилась 
на 3 миллиона тонн и достигла 
17 млн тонн в год. За последние 
5 лет производство бензина воз-
росло почти на 70%, а дизельного 
топлива – на 33%. Последнего, 
кстати, в 2022-м выпустили в ре-

кордном объеме – 5,2 млн тонн. 
Но от нехватки солярки в некото-
рых регионах это не спасло. Воз-
никший дефицит (а это порядка 
350 тыс. тонн) пришлось пере-

крывать за счет дорогого импорт-
ного топлива. 

– Надо сказать, что потребле-
ние основными отраслями эко-
номики (ГМК и железная дорога) 

оставалось на прежнем уровне. 
Главными факторами постоянно 
растущих объемов потребления 
являются транзитный автотран-
спорт, а также серый экспорт в 

соседние страны. Так, по самым 
скромным подсчетам, в прошлом 
году на долю транзитных машин 
пришлось около 150 тысяч тонн 
дизтоплива. Еще порядка 200 тыс. 
тонн горючего было вывезено из 
Казахстана для продажи, – пояс-
няют в Министерстве энергетики.

Неужели у наших соседей нет 
горючего, спросите вы. Есть, но 
казахстанские ГСМ значительно 
дешевле. К примеру, в той же Рос-
сии стоимость дизтоплива в сред-
нем составляет 345 тенге за литр, 
что на 45% дороже. В Кыргызстане 
цена выше на 64%, в Узбекистане 
– на 101%. Маржа от перепродажи 
нашего ДТ за границу составляет 
от 50% до 120% и более, суммарно 
доходит до $140 млн в год. Вот и 
получается, что Казахстан своим 
дешевым топливом фактически 
субсидирует экономики других 
стран в ущерб собственным наци-
ональным интересам. 

– Сложа руки, конечно, никто не 
сидел. Принимались все возможные 
меры. Введен запрет на вывоз ГСМ 
железнодорожным и автомобиль-
ным транспортом. Приняты зако-

нодательные нормы, обязывающие 
ресурсодержателей продавать то-
пливо напрямую заправочным стан-
циям. Устранены непродуктивные 
посредники при поставках нефти и 
реализации нефтепродуктов. Кро-
ме этого, для снижения дефицита в 
августе прошлого года начали дей-
ствовать механизм дифференциро-
ванных цен (для иностранцев – 450 
тенге/литр) и лимит заправки (не 
более 300 литров в день). Однако 
«теневой экспорт» всегда находит 
возможности для обхода ограни-
чительных мер. Это каждый раз 
вынуждает в срочном порядке за-
купать дорогое импортное топливо, 
чтобы не допустить нехватки, – от-
мечают в ведомстве. 

Как же некоторые предпри-
имчивые граждане обходят эти 
меры? В Минэнерго говорят о 
множестве фактов, когда фуры 
оснащаются дополнительными 
баками. Таким образом машина 
может разом вместить от одной до 
четырех тонн топлива. Если такой 
большегруз заправляется в РК и 
едет «сливаться» в Узбекистан, 
то с одной тонны можно «выру-
чить» 700 долларов, в Кыргыз-
стане – 250 долларов. Даже если 
заливать и сливать разрешенные 
300 литров, то заработок все рав-
но очень высокий. На внутренний 
рынок Казахстана значительное 
влияние оказывает и ситуация с 
ГСМ в сопредельных странах. 

АКТУАЛЬНО

Повернуть реки вспять
Чтобы топливо не утекало, нужно «слить» серый экспорт ГСМ

Больше трех суток жители Балхаша оставались без питьевой воды. Причиной стала 
крупная коммунальная авария. В результате порыва в районе главной насосной станции 
на магистральном водопроводе весь город, в том числе станция Балхаш и микрорайон 
Конырат, был без водоснабжения.

ЧТОБЫ СТАБИЛИЗИРОВАТЬ ВНУТРЕННИЙ 
РЫНОК ГСМ, НЕОБХОДИМО СНИЗИТЬ 
ЦЕНОВУЮ РАЗНИЦУ МЕЖДУ КАЗАХСТАНОМ 
И ЕГО СОСЕДЯМИ.
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– К примеру, в марте 2022-го розничная стоимость на дизель-
ное топливо РФ упала до уровня нашей республики. В результате 
на приграничных с Россией АЗС существенно снизились продажи 
ДТ, поскольку пропала заинтересованность в вывозе ГСМ из Ка-
захстана. Но буквально через месяц пошел резкий рост розничных 
цен в соседних странах, и, как следствие, уже осенью, несмотря на 
увеличение производства дизтоплива, мы снова столкнулись с его 
острой нехваткой. В 2023-м диспаритет цен сохраняется. Как итог 
в марте мы видим рост потребления по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 15%. В такой ситуации казахстанский 
дизель будет однозначно утекать в другие страны в еще больших 
объемах. Уже в этом году мы можем столкнуться с дефицитом, ко-
торый составит до 850 тыс. тонн. НПЗ работают на пределе своих 
возможностей и нехватку перекрыть не в состоянии. В ближайшие 
6 лет существенно увеличить производство ДТ физически невоз-
можно, – констатируют в Минэнерго.

Сколько ни наращивай выпуск ГСМ, их всегда будет не хва-
тать. Разница в стоимости стимулирует работу теневого рынка, 
нанося ущерб национальным интересам Казахстана. При сохра-
нении диспаритета «переток» в соседние страны продолжится, 
и его объемы будут только расти. К тому же низкая стоимость 
горюче-смазочных материалов мешает привлекать инвестиции 
и развивать нефтегазовую отрасль, проводить геологоразведку и 
пополнять ресурсную базу. 

Чтобы стабилизировать внутренний рынок ГСМ, необходимо 
снизить ценовую разницу между Казахстаном и его соседями. 
Поэтому мы должны пойти на сложный, но в то же время нуж-
ный шаг – повысить предельную розничную стоимость некото-
рых ГСМ. Если не сделать этого сейчас, то в будущем возникнет 
тотальный дефицит топлива. А это – угроза энергетической безо-
пасности страны, подытожили в ведомстве. 

При этом специалисты отмечают: для аграриев до завершения 
весенне-полевых работ цены на ДТ меняться не будут.

***
С 31 января пресечено 288 фактов незаконного вывоза горю-

че-смазочных материалов с территории Республики Казахстан. 
«С момента введения запрета на вывоз с территории Республи-
ки Казахстан автомобильным транспортом бензина, дизельного 
топлива и отдельных видов нефтепродуктов органами государ-
ственных доходов на внешней границе (в третьи страны) было 
выявлено 94 факта незаконного вывоза нефтепродуктов, по кото-
рым судом наложен штраф на сумму более 1,5 млн тенге и конфи-
сковано 2 341 литр бензина, 25335 литров дизельного топлива», 
– сообщили в Комитете государственных доходов.

Оксана МЯГКИХ

Интересный факт: по 
итогам прошлого года, 
объявленного Годом детей, 
было отмечено снижение 
подростковой преступности 
на 2,8%. А по итогам 
первых трех месяцев 
2023-го этот показатель 
вырос аж на 32,4% из-за 
увеличившегося числа 
краж!

В регионе действуют комиссии 
по делам несовершеннолетних и 
защите их прав и по делам жен-
щин и семейно-демографической 
политике. Вопросы этих комиссий 
очень часто перекликаются, по-
этому и проведение совместных 
заседаний под председательством 
заместителя акима области Ербо-
ла Аликулова – дело обычное. И 
главное – эффективное.

Пьет и бьет
В прошлом году администра-

тивному аресту были подвергну-
ты свыше 7000 нарушителей, из 
которых более 3000 – семейные 
дебоширы. По словам заместите-
ля начальника местной полицей-
ской службы Каирбека Шакенова, 
домашние драчуны распускают 
руки, как правило, изрядно под-
пив. В категории «алкоголик» на 
учете за последние 10 лет состоят 
11320 человек. 

– Мы используем законодатель-
ные меры, направленные на то-
чечную профилактику бытовой и 
алкогольной преступности, – зая-
вил К. Шакенов. – Это, например, 
установление особых требований 
с запретом употребления алкого-
ля, вынесение защитных предпи-
саний, направление на принуди-
тельное лечение. 

Еще одной причиной бытово-
го насилия является безработица. 
Более трети домашних тиранов – 
безработные. Всего таких в обла-
сти насчитывается порядка 30 000 
человек. 

– Сегодня процедура получе-
ния кредита упрощена и доступна 
практически каждому. Но из-за 
отсутствия заработка не у всех 
получается вернуть заем банку. 
На этой почве во многих семьях 
начинаются конфликты, которые 
перерастают в бытовое насилие, 
– говорит замначальника местной 
полицейской службы.

Один из таких примеров – ре-

зонансное убийство отцом мало-
летнего ребенка, произошедшее в 
Темиртау: 

«Из слов матери ребенка следу-
ет, что первые месяцы совмест-
ного брака с супругом 1999 года 
рождения они жили нормально. 
Он имел постоянную работу. Но 
в последние месяцы нигде не ра-
ботал, стал делать ставки. Офор-
мил на ее имя несколько креди-
тов. На этой почве в семье стали 
происходить конфликты. Супруги 
разошлись, но мужчина периоди-
чески приезжал навестить семью. 
В один из таких приездов женщи-
на, работающая поваром в ночном 
клубе, попросила отца остаться с 
ребенком. Оставшись с малышом, 
мужчина напился, пытался со-
вершить суицид, а затем жестоко 
убил собственного сына». 

В прошлом году из 418 лиц, 
отбывших уголовные наказания, 
349, или 83%, не имели работу. 

Психолог для агрессора 
В нашей области действуют 9 

кризисных центров для жертв бы-
тового насилия. В прошлом году 
туда были помещены 149 человек 
– 59 женщин и 90 детей. 

– Ни в одном кризисном центре 
нет квалифицированных специ-
алистов по психокоррекционной 
работе с агрессорами и лицами 
с деструктивным поведением, – 
отметил Каирбек Шакенов. – В 
основном они работают только 
с пострадавшими женщинами и 
детьми.

В Астане, Алматы, Павлодаре 
при кризисных центрах внедрен 
метод «ODARA» для оценки ри-
сков фактов насилия по опыту 

Германии. Семейные психологи 
занимаются в комплексе и с агрес-
сором, и с жертвой (в том числе 
детьми), и даже с близкими род-
ственниками, негативно влияю-
щими на семью. 

– Считаем целесообразным 
членам нашей комиссии изучить 
этот вопрос и внедрить похожую 
практику, которая должна прово-
диться в каждом случае бытового 
насилия для достижения макси-
мального эффекта, – предложил 
К. Шакенов. 

Камеры есть – 
контроля нет

– Практически на каждом сове-
щании поднимаются вопросы безо-
пасности и обеспечения системами 
видеонаблюдения. После вопию-
щего факта в детском саду «Ерто-
стик» в городе Балхаше в декабре 
прошлого года, где нянечка издева-
ется над ребенком, и который стал 
известен общественности только в 
марте нынешнего года, возникает 
ряд вопросов. В том числе – поче-
му управление образования начи-
нает проверку детского сада только 
в марте 2023 года после сообщения 
в социальных сетях? Почему ди-
ректор сада не просматривала за-
писи камер, где была воспитатель? 
– задался вопросами заместитель 
акима области Ербол Аликулов. 

Ербол Шымкентбаевич справед-
ливо заметил, что, имея в наличии 
камеры, мы не смогли защитить 
детей не от посторонних, а от 
людей, которые должны за ними 
смотреть. И такое халатное отно-
шение к работе может привести к 
трагическим последствиям.

Что касается безопасности 
школ, то в 409 средних учебных 
заведениях области установлено 
11 610 камер видеонаблюдения, из 
них внутренних – 7111, наружных 
– 4499. Тревожные кнопки уста-
новлены во всех школах.

Лает, но не кусает
Многочисленные сообщения 

об увеличившемся количестве 
бродячих животных в разных 
городах области в связи с отсут-
ствием контроля за ними сделали 
актуальным и вопрос предотвра-
щения угрозы жизни и здоровью 
несовершеннолетних. В марте 
прошлого года в Казахстане всту-
пил в силу Закон «Об ответствен-
ном обращении с животными», 
согласно которому регулирование 
их численности путем ликвида-
ции запрещено. Теперь задачей 
службы отлова являются осмотр, 
вакцинация, стерилизация, иден-
тификация животных и отправка 
в прежние места обитания.

Как следует из доклада руково-
дителя управления ветеринарии 
Каирбека Турсунбекова, точное 
количество бродячих животных 
неизвестно. А учет домашних 
животных станет обязательным 
только с 1 сентября текущего года. 
Предполагается, что стерилизация 
и вакцинация бродячих собак бу-
дут осуществляться в приютах и 
пунктах временного содержания 
для бродячих животных, которые 
будут строить. 

– Жители обеспокоены увели-
чением количества бездомных со-
бак. Поэтому акиматам районов, 
городов даны соответствующие 
поручения по мониторингу мест 
скопления бродячих собак в обще-
ственных местах, на прилегающей 
территории социальных объектов. 
Для граждан действует единый 
координационный центр «Сенім 
109», – рассказал докладчик.

На реализацию соответствую-
щих процедур выделено более 
146 миллионов тенге. Начиная 
с текущего года все работы по 
отлову, идентификации, времен-
ному содержанию, вакцинации, 
стерилизации, анестезии бродя-
чих собак будут осуществляться 
поставщиками, победившими в 
конкурсах.

Отлов и обезболивание агрес-
сивных бродячих животных, пред-
ставляющих опасность для людей, 
на данный момент проводится 
только по коллективным прось-
бам. Всего с начала года было от-
ловлено 1 415 собак и кошек.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Дети в приоритете

АКТУАЛЬНО

Повернуть 
реки вспять
 СТР. 1

В Приозерске началось строительство 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса на 210 мест. О его 
необходимости неоднократно 
говорили жители на встречах с 
акимом Карагандинской области. 
Сейчас идет 
армирование 
фундамента и 
опорных колонн 
ФОКа. По плану 
объект должны 
сдать в 2024 году.

Аким области Ермаганбет Булекпаев во вре-
мя рабочей поездки в Приозерск дал поруче-
ние не отставать от графика строительства и не 
упускать из внимания качество. Кроме этого, 
летом в Приозерске займутся восстановлением 
и благоустройством стадиона.

На встрече с депутатами и жителями были 
обсуждены планы дальнейшего развития горо-
да. В онлайн-режиме присутствовали все руко-
водители управлений. Глава региона отметил, 
что на контроле вопрос с нехваткой мест в дет-
ских садах.

– Мы приняли решение расширять строитель-
ство пристройки к детскому саду «Балбобек» 
– количество мест будет увеличено на 120. Дал 
поручения в этом направлении. В этом году раз-
работаем проект по пристройке к детскому саду, 
в следующем с расширением и благоустройством 
территории завершим капитальный ремонт, – ска-
зал Ермаганбет Булекпаев.

Приозерцев по-прежнему волнуют вопросы 
дорог, благоустройства и ЖКХ, остаются про-
блемы в сферах образования и здравоохране-
ния. Ермаганбет Булекпаев сказал, что все во-
просы будут решаться, учитывая приоритеты.

– На сегодня главный из них – модернизация 

городской котельной № 1. Работы уже ведутся. 
Установлены два новых, более мощных тепло-
обменника, приобретен котел. По окончании 
отопительного сезона работы в котельной про-
должатся, – отметил аким области.

Глава Приозерска Сапар Сатаев доложил о 
планах по дорогам. В этом году пройдет ремонт 
на улицах Момышулы, Абая, Космонавтов, Бай-
терек, Алаш, Косшы, основной части улицы 
Достык.

На встрече жители спросили, когда по-
строят новую школу. По словам Ермаганбета 
Булекпаева, в следующем году в рамках На-
ционального проекта «Комфортная школа» в 
городе начнется строительство современного 
учебного заведения на 300 мест.

Во время рабочей поездки глава региона так-

же осмотрел и набережную, где в этом году бу-
дет продолжено благоустройство.

– Не ставьте никаких ограждений, жители 
должны комфортно отдыхать. У вас здесь 
есть детские площадки, сделайте над ними 
навесы от солнца. Город у вас очень чистый, 
аккуратный, поддерживайте его в таком хо-
рошем состоянии, – сказал Ермаганбет Бу-
лекпаев.

Также аким области побывал в Сарышагане, 
где осмотрел две школы, в одной из них требу-
ется ремонт, и место строительства будущего 
ФОКа. На месте дал поручения по развитию 
поселка.

Соб. инф.
Фото Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

г. Приозерск

Комфортно жить и отдыхать

Оставленные без внимания 
взрослых песочницы зача-
стую активно посещают соба-
ки, кошки, грызуны и птицы. 
Острицы, токсокары, токсо-
плазмы, лямблии, эхинококки 
– это далеко не полный спи-
сок паразитов, которые могут 
находиться в фекалиях, на 
шерсти и перьях животных. В 
свою очередь мокрый песок 
провоцирует размножение бо-
лезнетворных бактерий.

В связи с этим департамент 
санитарно-эпидемиологиче-
ского контроля Карагандин-
ской области напоминает: для 
защиты от загрязнения и намо-
кания песочницы необходимо 
закрывать крышками или хотя 
бы брезентом и полиэтиленом 
на ночь, а также во время до-
ждей. Песок рекомендуется 
периодически перекапывать, 
удалять попавшие в него кам-
ни, траву, остатки еды и дру-
гой мусор, который может 
быть источником паразитов и 
бактерий. Также необходимо 
просеивать его на глубину до 
40 см.

Для дошкольных органи-
заций и домов ребенка есть 
специальные санитарно-эпи-
демиологические требования. 
Каждую весну на игровых 
площадках нужно полностью 
заменять наполнитель, пред-

варительно очистив песочни-
цы от мусора, накопившегося 
в них за зиму. Администрация 
детских садов не реже одного 
раза в год должна проводить 
санитарно-микробиологиче-
ские и паразитологические 
исследования песка и почвы 
на содержание гельминтов. 
Вновь завозимый песок по па-
разитологическим, микробио-
логическим, санитарно-хи-
мическим, радиологическим 
показателям должен соответ-
ствовать нормативам. При 
несоответствии результатов 
лабораторных исследований 
установленным нормам нужно 
провести внеочередную смену 
песка.

Наряду с этим при прогул-
ках с детьми санэпидемиологи 
рекомендуют взрослым всегда 
иметь под рукой влажные ан-
тибактериальные салфетки. 
Следить, чтобы ребенок не 
тянул в рот руки, формочки, 
совки и прочие предметы, 
которые побывали в песке, а 
после каждой прогулки тща-
тельно обрабатывать игрушки 
и обувь. Малышей необходи-
мо научить правилам личной 
гигиены: мыть руки с мылом 
после прогулки, перед едой, 
после общения с собаками и 
кошками, а также после туа-
лета. 

Безопасные 
игры
Светлана СВИЧ

С наступлением весны 
дети, вооруженные 
лопатками, ведерками 
и формочками, 
возвращаются в 
дворовые песочницы. 
Однако взрослым 
нужно помнить: 
излюбленное место 
времяпрепровождения малышей может стать 
потенциальным источником инфекционных и 
паразитарных заболеваний.
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Его имя широко известно в 
нашем регионе. Бекзат Комаро-
вич – член Ассамблеи народа 
Казахстана, журналист, педагог, 
кандидат исторических наук, по-
четный работник образования. 
Был депутатом Жезказганского 
городского маслихата двух со-
зывов, в настоящее время избран 
депутатом Карагандинского об-
ластного маслихата VIII созыва 
(ранее был депутатом VII созы-
ва). Он – обладатель золотой ме-
дали «Бірлік» Ассамблеи народа 
Казахстана, серебряной медали 
«Меценат образования», лауре-
ат благотворительной премии 
«Алтын жүрек» в номинации «За 
поддержку образования». Женат, 
воспитывает троих детей. Друж-
ная и талантливая семья Ал-
тынбековых стала обладателем 
«Гран-при» областного конкурса 
«Семья года-2012», победила на 
республиканском конкурсе.

Бекзат Комарович родился в 
семье, в которой было 13 детей. 
Он с детства постигал основы 
заботы и ответственности пе-
ред близкими. Отец Комар умер 
рано, Бекзат тогда учился в чет-
вертом классе. Жили в поселке 
Конырат Актогайского района. 
Мама Кайынжамал о себе не ду-
мала – все мечты были связаны 
только с детьми. Хотелось не 
просто накормить и одеть, но и 

осуществить желание мужа, ко-
торый мечтал видеть сыновей и 
дочерей счастливыми, образо-
ванными и успешными. Ее вер-
ным помощником был Бекзат. 
Он всегда гордился своей мамой, 
тем, что она никогда не роптала 
на судьбу, работе и карьере пред-
почла материнский труд. «Я могу 
назвать ее святым человеком», – 
признается наш собеседник.

После школы он устроился в 
совхоз грузчиком. Несколько ме-
сяцев спустя состоялась встреча 
с главным редактором местной 
газеты Махмудом Жарылгапо-
вым, он предложил парню ра-
боту в этом издании. Бекзат по-
могал своей семье, расходуя 
заработанное только на нужды 
близких. Новым поворотным мо-
ментом стали годы работы на те-
левидении, где он проявил себя 
как талантливый журналист, ве-
дущий и редактор. Также был ве-
дущим Актогайского районного 
радио. Окончил университет им. 
Омирхана Байконурова в медной 
столице, получив специальность 
учителя истории.

Педагогическую деятельность 
Бекзат Комарович начал в сред-
ней школе № 13 Жезказгана за-
местителем директора по воспи-
тательной работе.

– Ее директором был Шабат 
Кошанов, строгий, но справедли-

вый педагог, очень хороший пси-
холог, который выстраивал ра-
боту коллектива таким образом, 
чтобы каждый приносил макси-
мальную отдачу. Настоящими 
педагогическими наставниками 
могу назвать своих коллег Мари-
ну Нечаеву, Зою Бейсембаеву, ко-
торые всегда были готовы поде-
литься опытом, помочь советом. 
Хотя я и был заместителем ди-
ректора, но при этом параллель-
но вел уроки истории и техноло-
гии. Постепенно задумывался о 
дальнейшей судьбе и осознавал, 
что способен на большее, – рас-
сказывает Бекзат Комарович.

В 2001 году, взяв кредит в 
банке, он открыл в Жезказгане 
филиал Талдыкорганского юри-
дического колледжа, в 2006-м – 

центр дистанционного обучения 
филиала Казахского универси-
тета путей сообщения. При этом 
постоянно занимался самосовер-
шенствованием, получил второе 
высшее образование – окончил 
юридический факультет КарГУ 
им. Е.А. Букетова, успешно за-
щитил кандидатскую диссерта-
цию. В 2009 году учредил Жез-

казганский колледж бизнеса и 
транспорта, который и поныне 
занимается подготовкой квали-
фицированных специалистов. 
Только в нынешнем учебном 
году на первый курс здесь было 
принято порядка 400 абитуриен-
тов.

– В настоящее время госу-
дарство уделяет большое вни-
мание среднему специальному 
образованию, поскольку многие 
отрасли казахстанской промыш-
ленности нуждаются в молодых 
рабочих. Существует множество 
программ, которые направлены 
на поддержку выпускников. В 
том числе и в Карагандинской 
области. В частности, в рамках 
Государственной программы 
развития продуктивной заня-
тости и массового предприни-
мательства «Еңбек» успешно 
реализуются проекты «Моло-
дежная практика», «Первое ра-
бочее место», заключаются ме-
морандумы о сотрудничестве 
между учреждениями образова-
ния и предприятиями. То есть 
молодой человек еще с учебной 
скамьи уверен в будущем трудо-
устройстве, приходит на произ-
водство пусть с небольшим, но 
ценным опытом. В целом хотел 
бы отметить, что молодежь у 
нас хорошая, целеустремлен-
ная, хочет учиться. Однако все 
еще находятся те, кто не хочет 
добросовестно шагать по ка-
рьерной лестнице, сразу хочет 
получать зарплату в миллион 
тенге. Такие иждивенческие на-
строения необходимо изживать. 
В связи с этим вспоминается: 
когда я уже занимался бизнесом 
в Жезказгане и мог назвать себя 
обеспеченным человеком, все 
равно от работы не отлынивал – 
меня часто приглашали на тор-
жества в качестве тамады. И я 
соглашался, потому что считаю: 

человек должен трудиться, пока 
чувствует в себе силы, – рас-
суждает Бекзат Комарович.

Б. Алтынбеков поддерживает 
людей, которые в этом нужда-
ются. Это адресная помощь 
многодетным семьям, детским 
домам, учреждениям культуры и 
искусства. Спонсировал строи-
тельство мечети в селе Актогай, 
учредил десяткам талантливых 
студентов бесплатные и льгот-
ные образовательные гранты, 
ежегодно выдает традиционные 
стипендии отличившимся деяте-
лям науки, литературы, культу-
ры, искусства, а также спортсме-
нам и журналистам.

– Вот вы говорите: «А ведь 
вашей добротой могут пользо-
ваться нечестные люди». Что ж, 
пусть так, это останется на их со-
вести. Я никогда не спрашиваю у 
человека, который попросил у 
меня помощи, как он потратил 
благотворительные средства. 
Есть такая пословица: «Қайыр 
қылсаң, бүтін қыл» (Делаешь 
другим добро – делай до конца 
его), – утверждает Бекзат Кома-
рович.

29 марта он вместе с коллега-
ми смотрел выступление Главы 
государства Касым-Жомарта То-
каева на первой сессии обнов-
ленного Парламента VIII созыва. 
И считает совершенно справед-
ливыми слова Президента Ка-
захстана, который отметил, что 
«депутатское кресло – не боль-
шая должность, а высокая ответ-
ственность».

– Какими качествами должен 
обладать идеальный депутат? 
Идеальных нет. Однако следует 
соблюдать четкий принцип: если 
сказал – сделай. Нельзя давать 
пустых обещаний. С людьми 
всегда надо говорить честно, – 
уверен Бекзат Комарович. 

Не должность, а ответственность
Бекзат Алтынбеков: «С людьми всегда надо говорить честно»
Фархат КИНЖИТАЕВ

«Тем, кем стал, я всецело обязан родителям. Мой отец был 
простым механизатором, но при этом человеком широкой 
души. Мог поделиться последним, если видел нужду. Его 
не стало, когда мне было 11 лет. Поэтому к труду я привык 
с ранних лет. Даже когда стал заниматься бизнесом, 
появились средства, все равно не мог сидеть без дела, 
находил для себя новый фронт работы. При этом старался 
следовать заветам отца, который всегда говорил, что нужно 
помогать людям, не важно, знаешь ты их или нет. Так что 
благотворительность, можно сказать, у меня в крови», – 
говорит Бекзат Алтынбеков. 

– Я НИКОГДА НЕ 
СПРАШИВАЮ У 
ЧЕЛОВЕКА, КОТОРЫЙ 
ПОПРОСИЛ У МЕНЯ 
ПОМОЩИ, КАК 
ОН ПОТРАТИЛ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЕ 
СРЕДСТВА. ЕСТЬ ТАКАЯ 
ПОСЛОВИЦА: «ҚАЙЫР 
ҚЫЛСАҢ, БҮТІН ҚЫЛ» 
(ДЕЛАЕШЬ ДРУГИМ 
ДОБРО – ДЕЛАЙ ДО 
КОНЦА ЕГО).

Сергей БАДАНИН

В городе металлургов 
написали петицию на 
имя Главы государства с 
требованием сохранить 
трамваи. С 18 января 2023 
года вагоны прекратили 
курсировать по маршруту, 
а линии электропередачи 
начали демонтировать. 

Жители Темиртау всерьез обеспо-
коены судьбой трамвайного парка. 
Ранее официальные лица заявили, 
что приостановка движения ваго-
нов – временная мера и будет про-
должаться до завершения аудита и 
разработки проекта. 

– В настоящее время проводится 
техническое обследование трам-
вайного парка. Оно включает в себя 
обследование всей инфраструктуры, 
подвижного состава, рельсового хо-
зяйства и контактной сети. Также 
будут обследованы здания и соору-
жения депо. Далее будет принято ре-
шение о передаче данного объекта на 
баланс акимата города, – сообщили в 
ТОО «ТАА», дочернем предприятии 
«АрселорМиттал Темиртау».

Обследование проводит организа-
ция «Промэкспо-T». Работа должна 
быть завершена весной. Тем не ме-
нее жители города уверены: ничто 
так не постоянно, как временное. 
28 марта активисты опубликовали в 
Интернете петицию, адресованную 
Президенту страны. 

«Уважаемый Касым-Жомарт Ке-
мелевич! Обращаются к вам жители 
города Темиртау Карагандинской 
области. (..) Нашему городу необхо-
димы трамваи, автобусов порой не 
дождаться, особенно вечером. Про-
мышленный город Темиртау имеет 
очень загрязненную экологию. Вы-
бросы с промышленных предпри-
ятий и выхлопные газы ежедневно 
загрязняют окружающую среду. И 
поэтому такой экологически чи-
стый общественный транспорт, как 

трамвай, не должен прекратить свое 
существование в нашем городе. 
Большинство людей поддерживают 
этот вид транспорта и переживают 
за судьбу трамвайного парка. Горо-
жане считают, что исчезновение ва-
гонов с линии может стать началом 
конца. Знаем мы это «временно», 
пишут активисты. 

Трамваи многие считают визит-
ной карточкой Темиртау, да и ав-
тобусного маршрута, который бы 
дублировал трамвайный, в городе 
нет. Это создает большие сложно-
сти для жителей. С 1 февраля для 
работников компании, дочерних 
предприятий и ветеранов комбина-
та руководство АО «АрселорМит-
тал Темиртау» выделило специ-
альные автобусы. Проезд в них 
был бесплатный, но пользоваться 
транспортом могли только выше-
перечисленные категории. После 
множества жалоб и обращений от 
горожан в социальных сетях голос 
народа был услышан, и с 17 февра-
ля проехать в автобусе по маршруту 
трамвая № 4 могли все горожане, 
причем совершенно бесплатно. 

Трамвайный парк в Темиртау 
начал свою работу в далеком 1959 
году и на протяжении многих лет 
предоставлял удобный способ 
транспортировки горожан, ведь он 
обслуживал четыре маршрута. Од-
нако с 2005-го по 2013 год число 
направлений постепенно сокраща-
лось, и в конечном итоге остался 
только один маршрут № 4, который 
также был приостановлен в этом 
году. Организаторы петиции отме-
чают, что трамвай имеет гораздо 
большую вместимость, чем авто-
бус, а увеличение числа автобусов 
на дорогах еще больше ухудшит и 
без того тяжелую экологическую 
обстановку.

«К тому же более 150 сотрудни-
ков останутся без работы и вынуж-
дены будут трудоустраиваться не 

по профессии. А это возрастные 
работники, и не факт, что смогут 
найти работу. На основании выше-
изложенного мы, жители Темиртау, 
против закрытия трамвайного пар-
ка. Требуем взять трамвайный парк 
на баланс города и восстановить 
достопримечательность нашего го-
рода», – резюмируется в петиции.

Что же город? Акимат в этом во-
просе имеет твердую позицию: не 
дать трампарку кануть в Лету. 

– Наше видение однознач-
но – трамвайный парк и этот вид 
транспорта в городе – сохранить, 
– говорит аким Темиртау Ораз Та-
урбеков. – Каким образом – это 
уже второй момент. Но здесь есть 
несколько факторов. Первое – мы 
до сих пор не понимаем объем ра-
бот, нет проектного решения, за 
счет чего восстановить. Понятно, 
что сейчас экономика этого пред-
приятия полностью подконтрольна 
нашему градообразующему пред-
приятию. Мы по договоренности 
с ними примем в коммунальную 
собственность только после того, 
как нам дадут проектное решение 
по его реконструкции. Туда должна 
войти электрическая часть, желез-
нодорожное полотно и обновление 
трамвайного парка. В зависимости 
от стоимости этого проекта будет 
выработано общее решение, ка-
кое участие в этом вопросе примет 
АМТ, а какое – город. 

На сегодняшний день в Казахста-
не трамвайное сообщение сохраня-
лось в трех городах – Павлодаре, 
Усть-Каменогорске и Темиртау. В 
сентябре 2022 года в ходе встречи с 
общественностью в Павлодаре Пре-
зидент Касым-Жомарт Токаев пору-
чил развивать трамвайную систему 
как экологический вид транспорта. 
Глава государства отметил, что его 
нужно сохранить и развивать.

В Павлодаре думают не только об 
обновлении подвижного состава, 
но и строят планы на расширение 
и прокладку новых маршрутов. В 
Темиртау же продолжают собирать 
подписи. На 4 апреля петиция на 
сайте avaaz.org уже собрала более 
650 голосов. Люди не теряют на-
дежды, что их мнение будет услы-
шано.

г. Темиртау

СИТУАЦИЯ

Всем же будет лучше!
Темиртаусцы просят помощи у Президента

Диалог народов 
и религий
Самал АХМЕТОВА

Карагандинских студентов учат веротерпимости 
и толерантности, а вместе с тем им рассказали о 
религиозной ситуации в стране и регионе. Ответы 
на самые важные вопросы молодые люди 
получили от председателя правления Центра 
Н. Назарбаева по развитию 
межконфессионального 
и межцивилизационного диалога 
Булата Сарсенбаева.

Спикер обсудил со студентами Карагандинского универ-
ситета им. Е.А. Букетова уникальную модель миролюбиво-
го сосуществования, построения толерантного общества и 
межконфессионального диалога, существующую в нашей 
стране. 

– Казахстан первым на всем постсоветском пространстве 
выбрал путь глобального формата межцивилизационного и 
межрелигиозного диалога. Следует особо подчеркнуть, что 
ни один из крупных лидеров XXI века не воспользовался 
возможностью инициировать создание долгосрочной гло-
бальной стратегии по упрочению и продвижению межци-
вилизационного, межрелигиозного и межконфессиональ-
ного диалога и применить ее с целью созыва и организации 
эффективной деятельности Съезда лидеров мировых и 
традиционных религий, – сказал Б. Сарсенбаев. – Казах-
стан исконно является центром крупнейших мировых ре-
лигий – ислама, христианства и буддизма. Веками здесь 
вместе жили и трудились представители разных этносов. 
Здесь складывались прочные культурные и хозяйственные 
связи, способствовавшие взаимному обогащению и про-
цветанию. За годы суверенитета мы создали собственную 
уникальную модель общества межэтнического и межкон-
фессионального согласия. Сегодня в нашей стране живут 
представители более 130 этносов и 18 конфессий – это и 
есть огромное богатство. Вместе с тем республика являет-
ся светским государством.

Он подробно рассказал студентам о прошедшем VII 
Съезде лидеров мировых и традиционных религий, кото-
рый стал одним из масштабных событий прошлого года. 
Напомним, в нем приняли участие свыше 100 делегаций 
из 50 стран. 

А осенью этого года пройдет XXI заседание секретари-
ата съезда, и уже начата подготовительная работа к этому 
межрелигиозному форуму.

– Секретариат был основан на I Съезде лидеров мировых 
и традиционных религий в сентябре 2003 года. Он актив-
но функционирует в межрелигиозный период, занимаясь в 
том числе продвижением ценностей, идей, изложенных в 
итоговых документах съездов, – сообщил спикер.

ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО

ТРАМВАЙ ИМЕЕТ 
ГОРАЗДО БОЛЬШУЮ 
ВМЕСТИМОСТЬ, ЧЕМ 
АВТОБУС, А УВЕЛИЧЕНИЕ 
ЧИСЛА АВТОБУСОВ 
НА ДОРОГАХ ЕЩЕ 
БОЛЬШЕ УХУДШИТ И 
БЕЗ ТОГО ТЯЖЕЛУЮ 
ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ 
ОБСТАНОВКУ.
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Более 4500 выпускников ка-
федры – инженеров, бакалавров, 
магистров и докторов PhD в обла-
сти литейного производства, ме-
таллургии и материаловедения – 
успешно трудятся в нашей стране, 
в странах ближнего и дальнего за-
рубежья.  Особой гордостью кафе-
дры являются такие ее выпускни-
ки, как Т.С. Сулейменов – доктор 
политических наук, первый  ми-
нистр иностранных дел РК, про-
фессор Академии государственно-
го управления при Президенте РК, 
лауреат Государственной премии 
РК им. аль-Фараби; К.З. Сареке-
нов – доктор технических наук, 
лауреат Государственной премии 
РК в области науки и техники; 
А.З. Исагулов – доктор техниче-
ских наук, лауреат Государствен-
ной премии РК им. аль-Фараби, 
исполнительный директор КарТУ 
имени Абылкаса Сагинова.

Среди выпускников кафедры 
много руководителей крупных 
предприятий, компаний, органи-

заций: Б.М. Боранбаев – прези-
дент металлургической фирмы 
«ТОТЕМ» (г. Москва, РФ), А.А. 
Поветин – генеральный директор 
ТОО «Электрометаллургия», А.И. 
Великожон – экс-генеральный 
директор фирмы «Энерго-плюс»; 
Г.Т. Омарханов – директор ТОО 
«Кұрылысмет», и другие.

В целях повышения качества 
подготовки специалистов и уве-
личения вклада науки в инноваци-
онное развитие производства по 
инициативе председателя правле-
ния – ректора КарТУ имени Абыл-
каса Сагинова, д.т.н., профессора, 
почетного академика НАН РК, 
лауреата Государственной премии 
РК им. аль-Фараби М.К. Ибатова 
– на базе вуза созданы четыре на-
учно-образовательных комплекса. 
Один из них – «Нанотехнологии 
в металлургии», в состав которо-
го вошли Международный центр 
материаловедения, Центр жаро-
прочных материалов, ряд учебных 
и научных лабораторий, филиалы 

выпускающей кафедры на пред-
приятиях действующего на базе 
вуза инновационно-образователь-
ного консорциума «Корпоратив-
ный университет». Научно-обра-
зовательные комплексы ежегодно 
пополняются современным, в том 
числе уникальным оборудованием 
мирового уровня. Для поддерж-
ки молодых ученых университет 
выделяет собственные научные 
гранты на проведение актуальных 
научных исследований, обучение 
в постдокторантуре. 

В настоящее время на кафедре 
«Нанотехнологии и металлургия» 
ведется подготовка бакалавров и 
магистров по образовательным 
программам «Металлургия» и 
«Материаловедение и технология 
новых материалов» и докторантов 
по направлению «Металлургия». 

Благодаря наличию успешно 
действующего научно-образова-
тельного комплекса «Нанотехно-
логии в металлургии», тесным 
связям с производством кафедра 
имеет современную учебно-науч-
ную базу для проведения лабора-
торных и практических занятий, 
научно-исследовательских работ 
и постоянно развивает ее в пар-
тнерстве с ведущими предприя-

тиями горно-металлургической 
отрасли страны и научными цен-
трами ЕС. Значительная доля ди-
пломных работ выполняется по 
итогам научных исследований, 
осуществляемых студентами под 
руководством ведущих специали-
стов кафедры и таких предприя-
тий, как ТОО «КМЗ им. Пархо-
менко», ТОО «Сантехпром», ТОО 
«Asia FerroAlloys», ТОО «YDD 
Corporation» и др. 

Профессорско-преподаватель-
ский состав и творческие коллек-
тивы  ученых кафедры в основном 
состоят из ее выпускников и вно-
сят достойный вклад не только в 
подготовку конкурентоспособных 
специалистов, но и в технологи-
ческую модернизацию казахстан-
ской индустрии.

В настоящее время на кафедре 
выполняется ряд востребованных 
производством научных проектов 
по грантовому финансированию 
Министерства науки и высшего 
образования Республики Казах-
стан: «Разработка и внедрение 
технологии производства чугунов 
класса «Нихард» с повышенными 
эксплуатационными свойствами 
для деталей горно-металлурги-
ческого оборудования»; «Разра-

ботка и внедрение технологии 
производства хромистых антиф-
рикционных чугунов для деталей 
горно-шахтного оборудования»; 
«Разработка и внедрение нового 
жаропрочного сплава и техноло-
гии получения деталей для метал-
лургического производства на его 
основе». 

Учеными кафедры в партнер-
стве с ТОО «КМЗ им. Пархомен-
ко» разработаны и внедрены в 
производство эффективные спо-
собы повышения долговечности 
антикоррозионных покрытий. Ак-
туальность инновационных техно-
логий обусловлена высокой стои-
мостью существующих покрытий, 
низким сроком эксплуатации и вы-
сокой долей импорта. Разработан-
ные антикоррозионные покрытия 
являются уникальными, так как 
обладают способностью к саморе-
генерации, что повышает срок их 
службы на 50-70%. Уникальность 
покрытия основана на использо-
вании галлуазитовых нанотрубок. 
Высокая доля казахстанского со-
держания обеспечивает низкую 
стоимость и, следовательно, кон-
курентоспособность продукции.

Экономический эффект от вне-
дрения разработанных новых 

сплавов и технологий в ТОО 
«КМЗ им. Пархоменко», ТОО «Ка-
рагандинский завод комплексных 
сплавов», ТОО «Мэйкер» корпо-
рации «Казахмыс», ТОО «Кара-
гандинский машиностроительный 
консорциум» только за 2020-2022 
гг. составил более 290 млн тенге.

Значимость выполняемых уче-
ными университета научных ис-
следований и актуальных разра-
боток подтверждается тесным 
взаимодействием с такими специ-
ализированными организациями в 
данной сфере, как Госкорпорация 
по атомной энергетике «Росатом» 
(Россия), лаборатории CIRIMA 
Tуниверситета Поля Сабатье (Ту-
луза) – центр аэронавтики Фран-
ции, университета Лотарингии 
(Нанси, Франция), СПбПУ Петра 
Великого (Россия), АО «Арселор-
Миттал Темиртау» и др.

Виталий КУЛИКОВ,
к.т.н., профессор, заведующий 
кафедрой «Нанотехнологии и 

металлургия» Карагандинского 
технического университета 
имени Абылкаса Сагинова

Светлана КВОН,
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К ЮБИЛЕЮ ВУЗА

Достойный вклад выпускников в науку и производство
В этом году Карагандинский технический университет 
имени Абылкаса Сагинова отмечает знаменательную 
дату – 70-летний юбилей. За эти годы вузом подготовлено 
более 100 тыс. квалифицированных специалистов. Среди 
них немало выпускников кафедры «Нанотехнологии и 
металлургия».

В свою очередь суды и судебные проце-
дуры должны отвечать современным требо-
ваниям и защищать права граждан, бизнеса 
и инвесторов. В настоящее время, как от-
мечает Глава государства, необходимо обе-
спечить реализацию новых норм, которые 
призваны сделать деятельность судов более 
эффективными и прозрачными.

Как рассказывает судья специализиро-
ванного межрайонного административно-
го суда Карагандинской области Гульмира 
Таскарина, во многих случаях избежать 
затягивания судебного процесса возможно, 
если разбирательство проходит в формате 
письменного производства, которое пред-
усмотрено главой 23-й Административного 
процедурно-процессуального кодекса РК. 
Что это такое? Это когда рассмотрение ад-
министративного дела производится с со-
гласия сторон, без вызова участников про-
цесса на судебное заседание и проведения 
устного разбирательства.

– Со дня введения в действие данной 
нормы суды при проведении предвари-
тельного слушания активно разъясняют 
преимущества рассмотрения дела в пись-
менном производстве, однако стороны во 
многих случаях не желают принимать в 
этом участие. Многие привыкли думать, 
что без устных пояснений суд их «не ус-
лышит», «не поймет», следовательно, ре-
шение будет не в их пользу. Однако данное 
предположение, на мой взгляд, является 
ошибочным, – отмечает Г. Таскарина.

Первый вопрос, который возникает: по 
каким делам применяется письменное 
производство? 

Четкого определенного перечня дел в 
данном случае не существует, что означает 
возможность его применения по любому 
административному делу. Примечательно, 
что при рассмотрении административного 
дела в таком порядке суд исследует доказа-
тельства, истребованные и представленные 
сторонами в строго установленный судом 
срок. Сроки письменного разбирательства 
не превышают сроков рассмотрения дела в 
устном порядке – не более чем до трех ме-
сяцев со дня предъявления иска. Но в пись-
менном производстве для оперативного 
разрешения спора важно надлежащим об-
разом и в строго установленные сроки ис-
полнять требования суда по представлению 
истребуемых документов и сведений, каса-
ющихся рассматриваемой ситуации и рас-
крывающих позиции сторон. Это позволит 
существенно сократить срок рассмотрения 
дела и в кратчайшие сроки восстановить 
нарушенные права и интересы, отмечает 
судья СМАС Карагандинской области.

При рассмотрении дела в письменном про-
изводстве стороны также вправе частично 

или полностью урегулировать спор путем 
применения примирительных процедур – 
речь идет об утверждении мирового, меди-
ативного, партисипативного соглашений. 
Практика показывает, что зачастую одна из 
сторон согласна на рассмотрение дела в пись-
менном производстве, другая против этого 
возражает. В результате взаимное согласие 
отсутствует, что препятствует возможности 
рассмотрения дела без участия сторон.

– Хотелось бы обратить внимание, что 
такой вид производства, как письменное, 
позволяет всем участникам процесса сокра-
тить свое время при том же результате, если 
бы дело рассматривалось в устном разби-
рательстве! Практика по многим вопро-
сам уже сформирована, и постановления 
Верховного суда Республики Казахстан по 
разным категориям споров административ-
ных дел публично доступны. Подводя итог, 
можно сказать, что «подводных камней» в 
письменном производстве просто не суще-
ствует, а имеются только преимущества, – 
подчеркивает Гульмира Таскарина. 

Во-первых, сторонам не приходится 
ждать судебного разбирательства, участво-
вать в нем, часто такие процессы идут по 
несколько часов по причине того, что в деле 
много участников и суд обязан выслушать 
каждого. Соответственно, при рассмотре-
нии дела в письменном производстве зна-
чительно экономится огромное количество 
времени участников процесса. Во-вторых, 
сокращаются финансовые затраты лиц, 
участвующих в деле (судебные издержки). 
В-третьих, внимание юридических служб 
и представителей участников концентри-
руется на делах, требующих устного раз-
бирательства. Суд в любом случае вынесет 
решение, и это не будет зависеть от того, в 
каком формате рассмотрено дело – в устном 
или письменном, констатирует судья специ-
ализированного межрайонного админи-
стративного суда Карагандинской области.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

В формате письменного 
разбирательства

Техническое оснащение палаты 
интенсивной терапии и реанима-
ции новорожденных при родильном 
отделении Центральной больницы 
Балхаша увеличилось сразу на 8 
единиц. Чтобы помочь маленьким 
балхашцам сделать первый вдох, 
закупили три новых аппарата искус-
ственной вентиляции легких. Они 
обеспечивают респираторную под-
держку малышей, которые родились 
раньше срока, с тяжелой асфиксией 
или глубоко недоношенных детей. 
До этого в арсенале неонатологов 
уже были три подобных установки, 

теперь количество оборудования для 
ИВЛ выросло вдвое. 

– Большее количество аппаратов 
ИВЛ необходимо в тех случаях, когда 
новорожденных, нуждающихся в экс-
тренной помощи, много. Раньше мы 
могли подключить к аппарату венти-
ляции легких только троих. Новое обо-
рудование произведено в Швейцарии, 
как и то, что уже имелось в наличии. 
Его главное преимущество в том, что 
аппараты могут применяться для недо-
ношенных детей весом от 300 граммов, 
– рассказал врач-неонатолог ЦБ Азат 
Алмурза.

Кроме того, в списке обновок для 
самых маленьких пять современных 
Т-систем. Аппарат представляет собой 
лицевую маску, через которую ребен-
ку подается кислород под определен-
ным давлением, чтобы безболезненно 
раскрыть легкие и помочь ребенку 
самостоятельно дышать. Раньше бал-
хашские медики проводили такую 
процедуру вручную с использовани-
ем мешка Амбу. В таком случае было 
сложно контролировать нагнетенное 
давление, сейчас же все это делает 
японский прибор. 

За 20 минут теперь будут проводить 
дезинфекцию оборудования врачи в 
кабинете ФГДС. Позволит сэконо-
мить время новый инвентарь. После 
проведения исследования пищевода 
и желудка для обработки эндоскопов 
врачи Центральной больницы Балхаша 
теперь используют новый автоматизи-
рованный моечно-дезинфекционный 
депроцессор и специальный шкаф 
для хранения высушенных приборов. 
Новое оборудование американского и 
итальянского производства значитель-
но упрощает работу хирургов, химиче-
ским способом проводит высокоуров-
невую дезинфекцию и стерилизацию 
гибких эндоскопов. Весь процесс зани-
мает всего 20 минут. Раньше эти рабо-
ты выполнялись вручную и занимали 
около часа. 

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

Дыши, малыш!
Новое оборудование получила Центральная больница города 
Балхаша. Современные приборы предназначены для реанимации 
новорожденных и высокоуровневой дезинфекции инвентаря. Техника 
позволит значительно упростить работу врачей и сделать медуслуги 
более эффективными.

В редакцию стали поступать 
жалобы от родителей, чьи 
дети посещают дошкольные 
организации областного 
центра. В последнее время 
администрация детских 
садов стала требовать 
дополнительную плату за 
работу дежурных групп – как 
с 7.00, так и после 18.00. Тогда 
как ранее это время входило в 
режим работы учреждения.

«На каком основании администрация 
детского сада «Балдаурен» в Сортиров-
ке требует доплату с родителей, чьи 
дети приходят в сад раньше 8 утра? Я 
работаю в школе. Занятия у меня начи-
наются с 8.00, до этого времени я долж-
на отвести ребенка в сад и добраться до 
работы. Это не мое желание, а режим 
работы. Теперь я каждый день долж-
на за это переплачивать? Также стала 
платной дежурная группа с 18.00 до 
19.00!» – возмущена родительница.

На обращения горожан отдел образо-
вания Караганды пояснил следующее. 
Дошкольные организации финансиру-

ются из расчета режима работы 10,5 
часа в день. Присмотр и уход за детьми 
сверх установленного времени работы 
объекта образования могут осущест-
вляться в рамках платных дополни-
тельных услуг, что регламентируется 
статьей 63 Закона РК «Об образова-
нии».

Дошкольное учреждение по запро-
сам родителей может организовать 
пребывание детей до 12 часов в день с 
условием родительской оплаты сверх 
установленного режима работы, по-
скольку привлечение воспитателей к 
сверхурочным работам допускается 
только с их письменного согласия и 
требует доплаты.

При этом все платные дополнитель-
ные услуги являются добровольными 
и могут быть оказаны только по жела-
нию самих родителей. Время работы 
детского сада устанавливает дирек-
тор. 

Время — деньги

В Караганде изменился 
адрес дежурного ЦОНа. 
Напомним, что он меняется 
раз в квартал. Это делается 
для удобства населения, 
чтобы охватить все районы 
города. Так, сначала 
«дежурили» сотрудники 
ЦОНа в Новом городе, 
потом – в Майкудуке, а 
сейчас очередь дошла до 
Юго-Востока. С 8 апреля 
дежурный ЦОН будет 
располагаться в отделе 
№ 1 по адресу: ул. 
Таттимбета, зд. 709.

График работы дежурных ЦО-
Нов в будние дни с 9:00 до 20:00 
и в субботу – с 9:00 до 13:00. 
Обычные ЦОНы работают с по-
недельника по пятницу с 9:00 до 
18:00.

НОВОСТИ

Кто 
обслуживает?

Куаныш ЖУМАШЕВ

В своих выступлениях Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев неоднократно отмечал, 
что государство продолжает идти по пути 
модернизации судебной системы. Проводимые 
реформы должны мобилизовать в отрасль 
новых квалифицированных специалистов и 
обеспечить справедливое правосудие. Такие меры предпринимаются прежде 
всего для укрепления доверия общества к служителям Фемиды. 
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Фархат КИНЖИТАЕВ

Его память удивляла 
подчиненных – 
Жарылкасын Бикенов 
мог указать им, какую 
страницу документа 
открыть, на слух запоминал 
многочисленные 
колонки цифр. Он 
был единственным 
бухгалтером в республике, 
удостоенным почетного 
звания «Заслуженный 
деятель Республики 
Казахстан». И это несмотря 
на то, что почти 45 лет 
назад Ж. Бикенов внезапно 
заболел и стал терять 
зрение.

Жарылкасын Бикенов родился 
9 апреля 1943 года в селе Черни-
говка (ныне Кобетей) Нуринского 
района. Отца призвали на фронт 
осенью 1942 года, где он получил 
два пулевых ранения, после чего 
прошел долгий курс реабилитации 
в госпитале и демобилизовался.

– Уходя на фронт, отец сказал 
матери: «Если родится мальчик, 
назови его Жарылкасыном», что 
означает «благословенный Бо-
гом», – вспоминал аксакал. – В 
семье уже были четыре сестры и 
двое братьев. После моего рожде-
ния появились еще два брата. Сей-
час, к сожалению, из девяти детей 
остался только я.

В пять лет Жарылкасын засо-
бирался в школу. Однако учителя 
любознательному мальчику посо-
ветовали прийти через два года.

– Тогда меня из школы выпрово-
дили, – рассказывал Ж. Бикенов, 
– сказали, что мне еще рано. На 
следующий год повторилось то же 
самое, но отец настоял, и учитель 
пошел навстречу, отметив при 
этом, что в список учеников вно-
сить меня не будет, а просто по-
наблюдает. Если у меня проявятся 
стремление к знаниям и способно-
сти в учебе, то тогда изменит свое 
решение. Через неделю решили, 
что учиться мне можно.

Окончив школу, Жарылкасын 
Бикенов отправился в Целиноград 
поступать в сельскохозяйствен-
ный институт. Но его планам не 
суждено было сбыться. «Я окон-
чил казахскую школу и русского 
языка почти не знал. На первом же 
письменном экзамене по матема-
тике я не смог правильно переве-
сти задания и решить их, – вспо-
минал аксакал. – Конечно, я взял 

черновик с заданиями с собой и 
после того, как мне их перевели, 
решил их в два счета, но было уже 
поздно. Экзамен я провалил и уе-
хал домой».

Сидеть дома он не привык, 
поэтому пошел работать учени-
ком бухгалтера в совхоз-рабкооп 
«Шахтер» в трех километрах от 
родного села. Каждый день шел 
за три километра пешком, но на 
работу не опаздывал. Позже точ-
ность во всем, способности в 
счетоводстве, твердый характер и 
феноменальная память сыграют 
огромную роль в становлении Би-
кенова как профессионала.

Уже через год благодаря отлич-
ной работе ученик станет заме-
стителем старшего бухгалтера. 
Позднее он окончит Целиноград-
ский кооперативный техникум с 
красным дипломом. Некоторое 
время молодой человек прорабо-
тал старшим ревизором в Балка-
шинском РПС Целиноградской 
области. Потом была служба в 
армии в должности авиамеханика. 
А ведь за несколько месяцев до 
призыва Жарылкасын поступил в 
Новосибирский институт совет-
ской кооперативной торговли на 
учетно-экономический факультет. 
В те годы солдату было запрещено 
во время прохождения воинской 
службы учиться или работать.

– Что мне оставалось делать – 
только писать письма. Я писал в 
журналы, где излагал свою пробле-
му, командующему армии и даже 
министру обороны. Но везде мне 
отказывали, – говорил Жарылкасын 
Бикенович. – Однажды после оче-
редного отказа ко мне подошел на-

чальник политотдела и сказал, что 
завтра я еду в Новосибирск. Конеч-
но, поначалу это ввело меня в заме-
шательство. Я не мог поверить, что 
мне действительно дали такой шанс. 
Следующие три года ездил в коман-
дировки на сессию. Так я в 1967 году 
демобилизовался, а в 1968-м успеш-
но завершил обучение.

После возвращения из ар-
мии Жарылкасын Бикенов ра-
ботал заместителем главного 
бухгалтера, а затем и главным 
бухгалтером Нуринского райпо-
требсоюза. Благодаря хорошим 
знаниям, памяти и богатой прак-
тике он в 1971 году переехал в 
областной центр – Караганду. В 
него поверил председатель об-
лпотребсоюза Вениамин Хан, а 
через некоторое время поддер-
жали председатели Казпотребсо-
юза Умурзак Сарсенов, Хазбулат 
Ашляев и председатель Караган-
динского облпотребсоюза Базар-
бай Каржасов.

В Караганде Жарылкасын Би-
кенович работал главным бухгал-
тером Центральной бухгалтерии 
облпотребсоюза. Болезнь подкра-
дывалась тихо и незаметно. Вне-
запно на вершине карьеры у Бике-
нова обнаружили глаукому. После 
первой операции врачи думали, 
что он потеряет зрение навсегда. 
Однако наступление полной сле-
поты удалось замедлить – Жарыл-
касын Бикенович смог плохо, но 
видеть.

Несмотря на болезнь, он про-
должал много читать, работать с 
цифрами, все запоминал. Знал все 
старые и новые инструкции и ука-
зания бухучета.

С 1978-го по 1998 год Ж. Би-
кенов являлся председателем Го-
сударственной экзаменационной 
комиссии в Карагандинском ко-
оперативном институте. В 1990 
году стал руководителем автор-
ского коллектива, разработав-
шего один из первых учебников 
«Теория бухгалтерского учета» 
на казахском языке. Также при-
нимал участие в реформирова-
нии бухучета, был активным сто-
ронником перехода на стандарты 
международной финансовой от-
четности.

До ухода на заслуженный от-
дых Бикенов работал начальником 
управления бухучета, финансов и 
контроля, а затем главным бухгал-
тером облпотребсоюза.

Его трудолюбие и професси-
онализм всегда отмечались на 
самом высоком уровне. В 1994 
году Указом Главы государства 
Жарылкасын Бикенов получил 
почетное звание «Заслуженный 
деятель Республики Казахстан». 
До него ни один бухгалтер Ка-
захстана не удостаивался тако-
го высокого звания. В 2006 году 
Жарылкасыну Бикеновичу было 
присвоено звание «Почетный 
гражданин Нуринского района». 
В декабре 2010 года он был на-
гражден орденом «Құрмет», в 
2018-м – орденом «Парасат». 
Известный казахский поэт Кай-
рат Жумагалиев посвятил Жа-
рылкасыну Бикенову поэму под 
названием «Нұра перзенті», что 
в образном переводе на русский 
означает «Сын Нуры». Его имя 
включено в «Энциклопедию Ка-
рагандинской области» и «Энци-
клопедию Нуринского района», 
серию биографических сборни-
ков «Почитаемые люди земли 
казахской», сборник «Годы, со-
бытия, люди».

Жарылкасын Бикенович совсем 
немного не дожил до 80-летнего 
юбилея. Однако память о нем бе-
режно хранит супруга Анияш, с 
которой они прожили около полу-
века, а также трое детей и люби-
мые внуки.

Когда-то отец его решил, что 
сын будет благословенным, и 
Жарылкасын Бикенов полностью 
оправдал эти ожидания – своим 
характером, трудолюбием, чест-
ностью. Несмотря на все невзго-
ды, он всегда стойко, с высоко 
поднятой головой преодолевал все 
препятствия и по-настоящему лю-
бил жизнь.

Профессионал с большой буквы
ЛИЧНОСТЬ

Судьбу этого человека некоторые сравнивают с историей героя романа «Как закалялась сталь»

В память 
об отце...

Люди не вечны. Но когда речь идет именно о 
родителях, их смерть всегда наступает неожиданно и 
несправедливо, сколько бы тебе ни было лет...

Наш отец отметил свое 77-летие в 2020 году. Несмотря на 
свой возраст, он был очень активным как физически, так и 
ментально – любой молодой мужчина позавидовал бы его яс-
ному уму. Но смерть подкралась незаметно. Лично для меня 
она была подобна концу света, я не знала, что способна на та-
кую глубокую скорбь. Хотя этот человек не был моим родным 
отцом, но он стал одним из самых главных людей в моей жиз-
ни. Поскольку я, будучи снохой, шесть лет  прожила под его 
крылом (не побоюсь этого сравнения: именно отчее крыло за-
щищенности, спокойствия, уверенности в завтрашнем дне, по-
нимание того, что тебе помогут с советом, с выбором, поймут 
– все это и намного больше мне дал мой свекор). И впервые 
после смерти моего родного отца я почувствовала отеческую 
заботу. Он был центром нашей семейной вселенной, тем силь-
ным, ярким солнцем, тепла которого хватало всем родным от 
мала до велика. 

Для всех детей отец – это центральная фигура, герой. Однако 
он был таким не только для своих детей и внуков, но и для сво-
их братьев и сестер, племянников, родных, близких, соседей и 
просто знакомых. Вряд ли найдется человек, который вспомнит 
что-то плохое о нем. Прожив очень непростую жизнь, которая 
сломала бы многих, он сумел сохранить в себе самое главное – 
достоинство, честь, великодушие, доброту, стремление и любовь 
к жизни.

Его биография достойна экранизации. Вся жизнь на преодоле-
ние, словно сквозь тернии к звездам. Простой сельский мальчиш-
ка, в любую погоду бежавший несколько километров с радостью 
в школу в соседнее село. Паренек, который вплавь преодолевал 
реку, чтобы попасть на работу. Молодой офицер, который ноча-
ми готовился к сессии, совмещая свой гражданский долг перед 
Отечеством со жгучим желанием получить высшее образование. 
Начинающий семьянин, который на заре своей карьеры боролся 
со страшным диагнозом и долгом перед семьей, долгом кормиль-
ца, отца...

Для него не было слова «не могу». Преодолевая нечеловече-
ские трудности, он прожил достойную жизнь, став надежным 
плечом для своей супруги, любящим отцом и дедом для своей 
семьи, верным другом для друзей. За его советом до последних 
дней приходили разные люди – от молодых людей, делающих 
первые шаги, до поседевших ровесников, от близких до совсем 
малознакомых... Всем он старался помочь и словом, и делом, ни-
кто не уходил неудовлетворенным. 

Его образованность, эрудированность, воспитание, манеры 
удивляли. Казалось, что не было темы, в которой он не был ос-
ведомлен, не было места, в котором он не бывал, не было чело-
века, по крайней мере в наших краях, которого он не знал бы. 
Его деятельность была достойно оценена многочисленными 
званиями, орденами, наградами, среди которых есть высокие 
правительственные. Этнография, история края, родословные 
источники – интересы его последних лет. Ни одно важное ме-
роприятие города, края, области не проходило без его участия, 
благословенного бата. Казалось бы, его мозг еще способен на 
многое... 

Но сейчас прошло уже три года, как его нет с нами. Его место 
никем не восполнимо, воспоминания о нем еще по-прежнему жи-
вые, яркие, в наших сердцах он по-прежнему все тот же центр 
нашей вселенной – наш любимый отец Жарылкасын Бикенович 
Бикенов. 

Динара ЖОРАБЕКОВА, 
сноха

Среди них есть и Белагашский 
сельский округ, где проживает 
порядка 600 человек. Сам округ 
включает два населенных пункта 
– села Белагаш и Аюлы. Житель 
последнего Даурен Алимбаев 
стал первым реальным кандида-
том на получение микрокредита.

– Я хочу заниматься разведе-
нием крупного рогатого скота, но 
больше меня интересует молочное 
направление, так как оно в нашем 
Аюлы хорошо развито. Вот уже 
более 20 лет к нам приезжают 
представители темиртауской ком-
пании, которой жители села сдают 
молоко, и для нас это очень при-
быльно. Поэтому я хочу увеличить 
число коров, чтобы они больше 
доились, – говорит Д. Алимбаев.

Свои документы на кредитова-
ние сельчанин при помощи мест-
ных исполнительных органов уже 
подал в СПК «Сарыарка» и наде-
ется, что скоро сможет воплотить 
мечту в реальность. Как расска-
зал аким Белагашского сельского 
округа Амангельды Купенов, есть 
еще четыре кандидата, которые 
провели оценку своей недвижи-
мости и завершают работу над 

бизнес-планами. Они также смо-
гут подать документы в последу-
ющем.

– Сельчане очень заинтересова-
ны в новой программе повыше-
ния доходов. Желающих стать ее 
участниками немало – людей при-
влекают небольшие проценты, 
ведь больше нигде не кредитуют 
под 2,5%. Кроме того, оценивает-
ся жилье под залог даже в самых 
отдаленных аулах. Безусловно, 
оценочная стоимость на такое 
жилье не такая высокая, как на 
новое, тем не менее на развитие 
небольшого дела средств хватит, 
- отмечает аким сельского округа.

Бизнес-идеи многих сельчан 
касаются развития животновод-
ства. Как говорит А. Купенов, 
крестьяне хотят разводить лоша-
дей и овец, так как цена на мясо 
именно этих животных сегодня 
даже выше, чем на крупный рога-
тый скот.

– Сельский житель хорошо 
ориентируется на рынке, и мы 
можем посчитать, во сколько нам 
обойдется бизнес, – замечает со-
беседник.

Тем более что в последнее вре-

мя находит решение вопрос дефи-
цита пастбищ. По словам акима 
Белагашского сельского округа, 
ряд фермеров предоставили в 
государственный фонд участки и 
три тысячи гектаров для отгона 
лошадей местных жителей.

– Программа повышения до-
ходов – очень своевременная и 
нужная для сельчан. Когда в кон-
це прошлого года мы выезжали 
для обмена опытом в Жамбыл-
скую область, то ознакомились 
с бизнесом, который вели там 
сельчане. Очень впечатлило то,  
что у многих дела стали быстро 
набирать обороты, а сами начина-
ющие предприниматели в корот-
кие сроки стали расширять свои 
бизнес-проекты, – говорит Аман-
гельды Купенов.

По информации отдела сель-
ского хозяйства Бухар-Жыра-
уского района, в программе 
повышения доходов сельского 
населения «Ауыл аманаты» пла-
нируется задействовать 394 по-
тенциальных заемщика на об-

щую сумму кредитования 2528,5 
тысячи тенге. В АО СПК «Са-
рыарка» проконсультировались 
17 потенциальных заемщиков. 
Принято шесть заявок на кре-
дитование на сумму 58960 ты-
сяч тенге, и в настоящее время 
проводится основная работа по 
оценке залогового имущества и 
составлению бизнес-планов.

Напомним, программа повыше-
ния доходов предполагает выда-
чу займов для открытия бизнеса. 
Срок микрокредита рассчитан до 
5 лет, для проектов в сфере живот-
новодства – до 7 лет. Максималь-

ная сумма – до 2,5 тысячи МРП, 
для развития якорной кооперации 
– до 8 тысяч месячных расчетных 
показателей. Номинальная ставка 
вознаграждения – не более 2,5% 
годовых. Льготный период по по-
гашению основного долга и воз-
награждения составляет не более 
1/3 продолжительности срока 
микрокредитования. Среди усло-
вий – наличие регистрации в на-
логовых органах в соответствии 
с законодательством и залоговое 
обеспечение.

Документы претендентов на по-
лучение займа будут проверяться 

в течение трех рабочих дней. В 
случае несоответствия условиям 
микрокредитования они будут воз-
вращены с указанием причины. 
При полном соответствии в тече-
ние 15 рабочих дней будет прове-
дена оценка представленного биз-
нес-проекта, и далее принимается 
решение об одобрении либо отка-
зе в выдаче финансовых средств.

При получении микрокредита 
сначала с получателем подпи-
сывается договор, после чего на 
его текущий счет перечисляются 
деньги.

Бухар-Жырауский район

Умеют считать
Самал АХМЕТОВА

В Бухар-Жырауском районе полным ходом идет реализация 
пилотного проекта по повышению доходов населения. 
В программе принимают участие жители 25 сельских и 
поселковых округов.
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ОТЧЕТ СУБЪЕКТА ЕСТЕСТВЕННЫХ МОНОПОЛИЙ ТОО «КАРАГАНДА ЭНЕРГОЦЕНТР» 
по итогам 2022 года об исполнении тарифной сметы по виду деятельности – услуги по производству тепловой энергии, об исполнении утвержденной инвестиционной программы, 

о соблюдении показателей качества и надежности регулируемых услуг и достижении показателей эффективности деятельности

6 апреля 2023 года в 15.00 в соответствии с требованиями Закона Ре-
спублики Казахстан «О естественных монополиях» от 27 декабря 2018 
года № 204-VI ТОО «Караганда Энергоцентр» был проведен отчет об 
исполнении тарифной сметы на производство тепловой энергии за 2022 
год. Место проведения слушания – город Караганда, проспект Бухар-жы-
рау, строение 22/1, актовый зал. Отчет производился с организацией он-
лайн-трансляции.

1. Общая информация о субъекте естественных монополий
Характеристика тепловой мощности
Система теплоснабжения города Караганды представляет собой про-

цесс от производства тепловой энергии теплоэлектроцентралями ТЭЦ-1 
и ТЭЦ-3 (энергопроизводящая организация ТОО «Караганда Энерго-
центр»), затем передачу и распределение тепловой энергии по тепловым 
трубопроводам от станции до потребителей (энергопередающая органи-
зация ТОО «Теплотранзит Караганда») и сбыт тепловой энергии потре-
бителям (сбытовая компания ТОО «ҚарағандыЖылуСбыт»).

Компания имеет на балансе две теплоэлектроцентрали:
Карагандинская ТЭЦ-3: Станция регионального значения. Основной 

энергоисточник г. Караганды. Введена в эксплуатацию в 1977 г. На стан-
ции эксплуатируются 7 котлов марки БКЗ-420-140-5, 1 котел марки HG-
670/14-YM20 (введен в эксплуатацию в 2016 г.), 4 турбогенератора марки 
Т-110/120-130, 1 турбогенератор марки Т-120/140-12,8 (введен в эксплу-

атацию в 2012 году), 1 турбогенератор марки С-110-12,7/0,23 (введен в 
эксплуатацию в 2016 г.). Располагаемая электрическая мощность 535,7 
МВт. Располагаемая тепловая мощность 1076,1 Гкал/час.

Карагандинская ТЭЦ-1: Станция местного значения. Является локаль-
ным источником теплоэнергии (снабжает только отдельные районы г. 
Караганды). Введена в эксплуатацию в 1960 г. Производственные мощ-
ности ТЭЦ–1 эксплуатируются только в течение отопительного сезона, 
основным видом деятельности является выработка тепловой энергии. В 
составе основного оборудования работает: 5 энергетических котлоагре-
гатов БКЗ-50-39Ф, 4 турбоагрегата ПР-6, 3 водогрейных котла ПТВП-
100. Располагаемая электрическая мощность 24 МВт. Располагаемая 
тепловая мощность 235,8 Гкал/час.

Основные виды деятельности:
Производство тепловой энергии. Вид деятельности является сферой 

естественной монополии. Тариф утверждается Комитетом по регулиро-
ванию естественных монополий Министерства Национальной экономи-
ки Республики Казахстан. С 1 сентября 2020 года и по 1 февраля 2022 
года тариф на производство тепловой энергии составляет 1721,93 тенге/
Гкал (в качестве ЧРМ – стоимость топлива). С 1 февраля 2022 года прика-
зом департамента был введен новый тариф в размере 2198,45 тенге/Гкал 
(предельные тарифы на период 2021-2026 гг.)

Производство электрической энергии. Является энергопроизводящей 

организацией. Уровень тарифов устанавливается в соответствии с при-
казом министра энергетики Республики Казахстан для соответствующей 
группы энергопроизводящих организаций. Приказами министра энерге-
тики Республики Казахстан для соответствующей группы энергопроиз-
водящих организаций тарифы на производство электрической энергии 
в 2022 году составляют: с января по июнь цена электрической энергии 
8,78 тенге/кВтч и надбавка на поддержку ВИЭ 1,58 тенге/кВтч, конечный 
тариф на электроэнергию составляет 10,36 тенге/кВтч; с июля по декабрь 
цена электрической энергии 9,86 тенге/кВтч и надбавка на поддержку 
ВИЭ 1,58 тенге/кВтч, конечный тариф на электроэнергию составляет 
11,44 тенге/кВтч.

Структура потребителей тепловой энергии в 2022 году
Потребителями тепловой энергии с коллекторов станции явля-

ются: ТОО «ҚарағандыЖылуСбыт» (доля 81,0%), приобретающее 
тепловую энергия для оказания услуги по теплоснабжению объ-
ектов города Караганды. ТОО «Теплотранзит Караганда» (доля 
18,4%), приобретающее тепловую энергию для восполнения потерь 
тепловой энергии в своих сетях и на хознужды. Прочие (доля 0,6%) 
– ТОО «Карагандинской турбомеханический завод», АО «Караган-
данеруд», ТОО «Green Technology», ТОО «Энергометросервис», 
ТОО «YDD Corporation» (УайДиДиКорпорейшн), приобретающие 
тепловую энергию для производственных нужд с коллекторов 

станции ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3. Фактические услуги по производству те-
пловой энергии оказаны качественно и в полном объеме, что под-
тверждается ежемесячными актами оказанных услуг и письмами 
от потребителей. 

2. Исполнение утвержденной инвестиционной программы
Инвестиционная программа на услуги по производству тепловой 

энергии по восстановлению реконструкции оборудования, повышению 
надежности и созданию новых активов ТОО «Караганда Энергоцентр» 
на 2021-2026 годы утверждена совместным приказом департамента Ко-
митета по регулированию естественных монополий, Министерства наци-
ональной экономики Республики Казахстан по Карагандинской области 
и ГУ «Управление энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Ка-
рагандинской области» № 140-ОД от 9 августа 2021 года.

Общая сумма инвестиций на период 2021-2026 годов запланирована 
по виду деятельности услуги по производству тепловой энергии в раз-
мере 9 130 948,3 тыс.тенге. В 2022 году ТОО «Караганда Энергоцентр» 
для улучшения работы теплофикационного оборудования Карагандин-
ских ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3 в соответствии с утвержденной инвестиционной 
программой запланировано выполнение мероприятий на общую сумму 
136 293,61 тыс. тенге без учета НДС, в том числе: по виду деятельно-
сти - услуги по производству тепловой энергии 111 800,20 тыс. тенге без 
учета НДС.
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Коммунальное государственное учреждение «Бал-
хашский колледж сервиса» управления образования Ка-
рагандинской области, БИН 940140000958, сообщает о 
реорганизации в форме преобразования в коммунальное 
государственное казенное предприятие на праве опера-
тивного управления. Претензии принимаются в течение 
2-х месяцев со дня опубликования объявления по адре-
су: Карагандинская область, город Балхаш, улица Алим-
жанова, 9.                    № 193

ТОО «TAXconsulting», БИН 221140010992, сообщает о своей 
ликвидации. Претензии принимаются в течение 2-х месяцев со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Караганда, проспект Нур-
султана Назарбаева, д. 4. Тел.: 8 701 332 4178.                         № 198

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА К ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ ФИНАНСОВОЙ ОТЧЕТНОСТИ ЗА 2022 ГОД ТОО «КАРАГАНДА ЭНЕРГОЦЕНТР»
Товарищество с ограниченной ответствен-

ностью «Караганда Энергоцентр» (далее 
Компания), первичная регистрация в депар-
таменте юстиции Карагандинской области 
24.11.2008 года, свидетельство № 22283-
1930-ТОО (ИУ), перерегистрация 04.08.2015 
года, регистрационный номер №535-1930-
01-ТОО, бизнес-идентификационный номер 
081140015375. Вид собственности – частный. 
Местонахождение Компании и ее исполнитель-
ного органа (юридический адрес): Республика 
Казахстан, 100008, Карагандинская область, 
г. Караганда, район имени Казыбек би, проспект 
Бухар-жырау, строение 22/1. 

Размер уставного капитала составляет 
15 725 577 тыс. тенге.

Единственным участником Компании является 
ТОО «Казахстанские коммунальные системы». 

Основной деятельностью Компании является 
производство тепловой и электрической энергии. 
Компания является естественным монополистом 
в области производства тепловой энергии и ос-
новным поставщиком электрической энергии в 
Карагандинской области, поэтому ее деятель-
ность регулируется Законом Республики Казах-
стан «О естественных монополиях».

Для осуществления своей деятельности 
Компания имеет подразделения: Караган-

динская ТЭЦ-1 и Карагандинская ТЭЦ-3. 
Компания ведет учет и составляет бухгалтер-

скую отчетность в соответствии с Законом Ре-
спублики Казахстан «О бухгалтерском учете и 
финансовой отчетности» и в соответствии с тре-
бованиями Международных стандартов финансо-
вой отчетности (МСФО). В своей деятельности 
Компания использует учетную политику, осно-
ванную на методе начисления. 

Настоящая финансовая отчетность подготовле-
на при соблюдении принципа непрерывности, что 
подразумевает реализацию активов и погашение 
обязательств в ходе обычной хозяйственной дея-
тельности в обозримом будущем.

Финансовая отчетность представлена в валюте 
- казахстанский тенге, являющейся функциональ-
ной валютой и валютой представления Компании.

Финансовая отчетность Компании, отражаю-
щая финансово-хозяйственную деятельность за 
2022 год, представлена в формах:

1) Бухгалтерский баланс.
2) Отчет о прибылях и убытках.
3) Отчет о движении денежных средств (пря-

мой метод).
4) Отчет об изменениях в капитале.

Генеральный директор ИДРИСОВ С.М.
Главный бухгалтер        ТЯН И.А. В целях стимулирования и госу-

дарственной поддержки, повыше-
ния социального статуса и значи-
мости труда работников культуры 
и искусства проводится конкурс на 
присуждение ежегодной премии  
акима Карагандинской области.

К участию в конкурсе при-
глашаются работники культуры 
и искусства, осуществляющие 
свою деятельность на террито-
рии Карагандинской области. 

Премии акима Карагандин-
ской области присуждаются с 
учетом указанных критериев:

1) значительный личный 
вклад в дело сохранения и раз-
вития культуры и искусства 
области, получивший обще-
ственное и профессиональное 
признание;

2) постоянное совершенство-
вание профессионального ма-
стерства;

3) использование в деятель-
ности инновационных форм и 
методов;

4) соответствующее профес-
сиональное образование;

5) стаж работы в сфере куль-
туры  не менее 5 лет.

Премии присуждаются еже-
годно по следующим  номина-
циям:

«Артист года» 
«Артистка года» 
«Лучшая эпизодическая  

роль» 
«Театральный режиссер 

года» 
«Дирижер года»
«Вокалист года эстрадного 

жанра»
«Вокалист года классическо-

го жанра» 
«Инструменталист года»  2 

премии
«Солист-инструменталист»
«Лучший исполнитель народ-

ной песни»  
«Хореограф года»
«Лучший артист балета и хо-

реографического коллектива» 
«Лучший руководитель само-

деятельного коллектива» 
«Лучший организатор досуга» 
«Лучший работник культуры 

села» 
«Лучший  библиотекарь села»
«Лучший библиотекарь»  
«Лучший музейный работ-

ник»
«Композитор года»
«Золотая строка»
«Лучший айтыскер»
«Лучший художник года»
 «Лучший архивист»
«За верность профессии».

Размер денежной части пре-
мий акима  устанавливается  в 
пределах сумм, предусмотрен-
ных в областном бюджете.

Премии присуждаются на 
конкурсной основе по пред-
ставлению комиссии по отбору 
лауреатов премий акима Кара-
гандинской области.

Выдвижение кандидатур на 
соискание премии акима про-
изводится городскими и рай-
онными отделами культуры и 
развития языков, областными 
подведомственными организа-
циями культуры и искусства, а 
также творческими союзами, 
фондами и общественными 
организациями. Один и тот же 
соискатель не может быть вы-
двинут по двум и более номи-
нациям. Не допускается повтор-
ное выдвижение на соискание 
премии лауреата в течение трех 
лет после ее получения по од-
ной и той же номинации.

Кандидатуры, представлен-
ные на соискание премии акима, 
рассматриваются в два этапа. 
На первом – комиссия отбирает 
кандидатуры для участия в кон-
курсе на соискание премии, на 
втором – принимает решение о 
присуждении премии.

Лицам, удостоенным премии 
акима, вручается почетный ди-
плом «Лауреат премии акима 
Карагандинской области».

На рассмотрение комис-
сии представляются: краткая 
биографическая информация, 
представление  выдвигающей 
организации, творческая ха-
рактеристика с отражением 
наиболее значимых работ за 
последние 3 года, копии наград-
ных дипломов и удостоверений, 
сюжетные фотографии, фото-
графия размером 3х4 в элек-
тронном формате, копия удо-
стоверения личности, справка 
из банка о наличии 20-значного 
счета.

Материалы на конкурс будут 
приниматься нарочно и на элек-
тронный адрес temirova_g@
bk.ru. Представление на канди-
датуру с подписью руководите-
ля отправлять в сканированном 
варианте, остальные документы 
– в формате Word. 

Последний день приема мате-
риалов на конкурс – 26 апреля 
2023 года.

По всем вопросам обра-
щаться в управление культуры, 
архивов и документации Ка-
рагандинской области – рабо-
чий орган комиссии по отбору 
лауреатов премии акима Кара-
гандинской области, присуж-
даемой работникам культуры 
и искусства, осуществляющим 
свою деятельность на террито-
рии Карагандинской области   
(пр. Бухар-жырау, 32, каб. 108, 
204, тел. для справок: 425112, 
423006).

ПОЛОЖЕНИЕ 
о проведении ежегодного конкурса 

на присуждение премии 
акима Карагандинской области 

работникам культуры и искусства
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и коммуникаций РК

На Международном 
конкурсе 
хореографического 
искусства «Zhuldyz 
art Kazakhstan» в 
Туркестане «Гран-при» и 
первое место выиграли 
юные танцоры из 
Каркаралинска. 

В конкурсе участвовало более 
тысячи юных дарований из раз-
ных уголков страны. Ансамбль 
«Аңыз» представил вниманию 
жюри и зрителей два номера. 
Средняя группа исполнила та-
нец «Өрнек» и удостоилась 
«Гран-при». Старший состав 

ансамбля с танцем «Наурыз ду-
ман» завоевал первое место.

Коллектив после двойной по-
беды пригласили бесплатно уча-
ствовать в международных твор-
ческих соревнованиях в Турции, 
Египте, Узбекистане, Кыргызста-
не и Грузии.

Образцовый хореографический 
ансамбль «Аңыз» существует с 
1990 года. В 2008-м коллектив за-
щитил звание образцового хоре-
ографического ансамбля. Сейчас 
в нем более 60 человек. Хорео-
граф и руководитель коллектива 
– Лəйля Иргебаева.

Жанар ЖИЛКАЙДАРОВА

Организаторами соревно-
ваний выступили управле-
ние физической культуры и 
спорта Карагандинской об-
ласти и общественное объ-
единение инвалидов «Жан 
Дос». Турнир проходит с 
2012 года и нацелен на по-
пуляризацию настольного 
тенниса. 

– Раньше его проводили 
только для инвалидов-коля-

сочников. Но вот уже вто-
рой год тут допускаются 
все классы, – рассказыва-
ет председатель ОО «Жан 
Дос» Дархан Тилемисов. – 
Участвуют 50 человек из 10 
областей Казахстана. Здесь 
играют сильнейшие ребята. 
Это еще и своего рода от-
борочный турнир на респу-
бликанские Паралимпий-
ские игры. К тому же такие 

соревнования – прекрасная 
возможность хорошо и ин-
тересно провести время, 
пообщаться, поделиться 
опытом. Участвовать могут 
спортсмены от 7 лет.

Перед турниром разми-
нается карагандинец Артем 
Вайман. ДЦП не помешал 
ему стать трехкратным чем-
пионом Казахстана. В свои 
23 года он также является 
многократным призером 
международных соревнова-
ний. Настольным теннисом 
увлечен с 2009 года. 

– В школе-интернате, в 
которой учился, было всего 
два вида спорта: настоль-
ный теннис и плавание. За-
писался на последнее. Но 
отношения с водой у меня 
как-то на задались, и тогда 
взял ракетку. Всегда ставил 
себе высокую планку. Зачем 
рассчитывать на вторые-тре-
тьи места? Надо стремиться 
к чемпионскому титулу. Мои 
кумиры – Ма Лун и Фан 
Чжэндун. Они не паралим-
пийцы. Я и в жизни ориен-
тируюсь на обычных людей. 
Не хочу, чтоб ко мне как-то 
снисходительно относились. 
Хотя не скрою: играть и по-

беждать нелегко, – призна-
ется Артем.

Игроком гордится Жанат 
Жумабеков. Заместитель 
руководителя областной 
специализированной шко-
лы по инвалидному спорту 
говорит, что Артем Вайман 
поедет на международный 
рейтинговый турнир, кото-
рый пройдет в Греции в кон-
це апреля. Там он заработает 
очки для участия в Азиат-
ских играх в Китае. 

– В целом нашим спор-
тсменам предстоит участие 
во многих соревнованиях. 
Будет молодежный чемпио-
нат по настольному теннису 
в Павлодаре. А с 18 по 30 
мая пройдут республикан-
ские Паралимпийские игры. 
Мы называем их Малой 
Олимпиадой Казахстана. В 
настольном теннисе нашу 
область представят 13 че-
ловек. Там 12 видов спорта. 
Первый этап состоится в 
Алматы, второй – в Астане и 
заключительный – в Актобе, 
– поделился Ж. Жумабеков.

Победителей и призеров 
республиканского турнира 
по настольному теннису, 
кроме медалей и кубков, 
ждут и денежные сертифи-
каты. 
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Каждый год она разная, наша 
карагандинская весна. Но мы ее 
всегда ждем. И готовимся к встре-
че. Зная, что весна год кормит, и 
надеясь, что партнеры не подве-
дут, а они не подведут, уж точно. 
«Шинсервис» к сезону готов. В 
наличии шины для сельхозтехни-
ки (тракторов, комбайнов, посев-
ных комплексов, опрыскивателей 
и т.д.), индустриальные шины 
(КГШ, грейдеры, экскаваторы, 
погрузчики, пр.), грузовые (для 
автобусов, всех видов грузовых 
и легкогрузовых машин) и, ко-
нечно, легковые. Ждут они свое-
го покупателя. И обо всем новом 
нам расскажут представители 
компании «Шинсервис-Караган-
да» Иван Ломов и Сергей Беглов.

Корр.: Прошла зима. Что же 
предлагаете в этом году ферме-
рам и руководителям хозяйств?

Иван Ломов: Весь ассортимент 
Алтайского шинного комбината. 
«Шинсервис» – официальный ди-
лер АШК и крупнейший постав-
щик шин NORTEC на территории 
Казахстана. Этой весной мы снова 
предлагаем шины для сельхоз-
техники в размерах 620/70/R42, 
30.5LR32 DN-101, 520/70R38 и 
другие размеры. Надежные и креп-
кие шины. В ассортименте – ши-
рокопрофильные шины на К-700, 
К-701 фирмы MRL (Индия). Они 
себя очень «правильно» ведут в 
поле. На постсоветском простран-
стве давно наблюдается дефицит 
шин на К-700 и К-701, а этот ко-
лесный трактор – по-прежнему 

главная рабочая лошадка. Поэ-
тому мы привозим шины индий-
ского и китайского производства. 
Кстати, для того же трактора МТЗ 
или любой другой сельхозтех-
ники, особенно импортной, если 
не подходят по какой-то причине 
барнаульские шины, возьмите ки-
тайские или индийские. Они не 
подведут.  В целом для сельско-
хозяйственной техники есть на 
складе шины китайских брендов, 
среди которых Roadhiker, а также 
турецкие шины Petlas и, конечно, 
шины MRL (Индия). Качество – 
отличное, цена – разная. Выбрать 
есть из чего. 

Корр.: Что еще есть на складе 
интересного?

Сергей Беглов: Для грузового 
и коммерческого транспорта пред-
лагаем этой весной шины ЦМК 
китайские, турецкие, вьетнамские, 
европейские (Continental с заво-
дов Европы). Шины XBRI Brutus 
для владельцев внедорожников 
и любителей экстрима, рыбалки, 
охоты. Раньше обладатели вне-
дорожников покупали американ-
ские шины BFGoodrich (цена ко-
торых и сегодня заоблачная). Мы 
же предлагаем высококлассный 
китайский аналог – шины XBRI 
Brutus (так называемые «грязевые 
шины») по приемлемой цене. Раз-
мерный ряд – R15, R16, R17.

Корр.: Шины для легковых 
автомобилей. Какой в этот раз 
каталог предложений? Особен-
но после закрытия ряда заводов 
в России.

Иван Ломов: У нас все есть. 
Мы сами провели так называемое 
«импортозамещение». Считаем, 
что покупателям сформирован-
ный нами ассортимент летних 
шин понравится. Они останутся 
довольны своим приобретени-
ем. Если конкретно, то китай-
ские шины HABILEAD, ZMAX, 
HAIDA. Отдельно хотелось бы 
остановиться на вопросе каче-
ства китайских шин. Преимуще-
ства покупки китайской резины. 
Во-первых, цена. Во-вторых, ка-
чество. У китайских шин дина-
мичный рост качества. Сегодня 
вышеназванные бренды выпу-
скают достойные шины. Может 
быть, между ними и премиаль-
ными брендами еще есть рассто-
яние, но оно с каждым сезоном 
сокращается. Китайские шины 
средний сегмент уже догнали, а 
некоторые и перегнали. Я про мо-
дели и качество.

Сегодня только китайские про-
изводители в рекламе своих шин 
пишут про повышенную стой-
кость к проколам.

Корр.: Маркетинговый ход?
Сергей Беглов: Думаю, что 

нет. Они просто делают стальной 
протектор шины с радиальным 
кордом, который более прочный. 
В каркасе используется слой из 
стальной нити, который обеспечи-
вает большую защиту от гвоздей, 
битого стекла, различного дорож-
ного мусора. И в рекламе китай-
ские производители обозначают 
такую технологию основной при-

чиной для увеличения стойкости к 
проколам.

Иван Ломов: В этом году, кроме 
китайских шин, на легковые авто-
мобили в продаже турецкие шины 
Petlas, корейские Nexen.

Корр.: Есть ли в планах на 
весну акции?

Иван Ломов: Впервые у нас 
проводится акция «Безуслов-
ная гарантия 30 дней» на летние 
шины китайских производителей 
CENTARA, HABILED, ZMAX, 
HAIDA. Гарантия распространя-
ется с момента установки на про-
кол, порез, вздутие боковины в 
результате наезда на препятствие 
или попадания шины в выбоину. 
Это не единственная акция. Ка-
ждую субботу мы проводим розы-
грыш призов. Уже вручили нашим 
победителям 300 л бензина АИ-92 
и умную Яндекс-колонку. Мы не 
стоим на месте, ищем, пробуем, 
потому что ценим своего покупа-
теля. Также рады сообщить вам об 
открытии торговый точки «Шин-
сервис-Караганда» в г. Темиртау. 
Темиртау – это город металлургов, 
который является крупным про-
мышленным и индустриальным 
центром Республики Казахстан. 
Мы хотим быть ближе и эконо-
мить ваше время. 

Сергей Беглов: Из сезонных 
новостей: мы обратились к произ-
водителям и получили усиленные 
диски для коммерческого и лег-
когрузового транспорта. Данные 
диски уже появились в продаже 
на торговых точках «Шинсервис». 

Плюс предлагаем турецкие акку-
муляторы без обслуживания. Они 
практически не выкипают! Купил, 
поставил и забыл об этой пробле-
ме. Кстати, при покупке любых 
шин скидка в 10% на шиномонтаж 
остается в наших шиномонтаж-
ных мастерских.

Корр.: А что по форме оплаты?
Иван Ломов: Любая. Мы про-

даем шины в рассрочку, через 
Kaspi Red, в кредит через при-
ложение Kaspi.kz, за наличный 
и безналичный расчет. Выби-
райте удобный способ опла-
ты для вас и покупайте шины.
Корр.: Так почему лучше поку-
пать шины в магазинах «Шин-
сервис»?

Сергей Беглов: В «Шинсер-
вис» продают шины, которые 

обладают повышенной проходи-
мостью, улучшенной экономич-
ностью, повышенным сцепле-
нием с дорожным покрытием, 
хорошей управляемостью и от-
сутствием шума при движении. 
Иван Ломов: Мы готовы помочь 
при выборе шин хоть для тракто-
ра, хоть для седана. Наши сотруд-
ники подберут аксессуары для 
любого автомобиля, сделают ши-
номонтаж (легковой и грузовой), 
прокат дисков, отремонтируют 
шины (боковые порезы). У нас ра-
ботают профессионалы.

Наши адреса всем в Караганде 
известны. Ждем.

Асфальтная, 22, +77052881811.
Бытовая, 14/1, +77078035800.
Авторынок «Отау», пер. Стар-

товый, 61/1, 29 ряд, +77777857867.

«Шинсервис-Караганда». Весна. Время покупать шины.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Безграничное стремление

ЗНАЙ НАШИХ!

«Өрнек» принес победу

Открыл заседание руководитель област-
ного управления внутренней политики 
Нурлан Бикенов. В своей приветственной 
речи он отметил, что ранее при ассамблее 
функционировал совет общественного со-
гласия, но он свои задачи и работу выпол-
нил, и по поручению Главы государства 
был создан совет аксакалов.

– В состав совета вошли уважаемые и 
активные граждане нашей области. Их 
работа будет касаться не только вопросов 
межэтнического характера, но и других – 
социально-экономических, волнующих 
наше общество. В Доме дружбы выделен 
кабинет для приема граждан, также рас-
сматриваем вопрос создания «горячей ли-
нии» для телефонных обращений, – сказал 
Н. Бикенов, подчеркнув, что при приеме 
населения необходимо присутствие пред-
ставителей местной исполнительной вла-
сти, чтобы помогать решать проблемные 
вопросы обращающихся.

Также он отметил важность работы сове-
та аксакалов. Перед его членами стоит не-
простая задача – стать самым главным об-
щественным органом в решении вопросов 
любого характера.

Заместителем председателя областного 
совета аксакалов избран Вилен Молотов-Лу-
чанский. Он призвал всех присутствующих 
к слаженной и эффективной работе по реше-
нию проблемных вопросов граждан и обще-
ства в целом. Также отметил, что известные 
и уважаемые люди готовы и открыты к со-

вместной работе с другими структурами – 
советами матерей, ветеранов и т.д.

– Создание такого института при Ассам-
блее народа Казахстана, как совет аксакалов, 
глубоко символично, так как это соответ-
ствует традициям нашего общества и стра-
ны. На совет возлагаются большие надежды. 
Главное – поддерживать государственную 
политику консолидации и единства народа, 
направленную на объединение всех этносов 
во имя общей цели – процветания Казахста-
на, – сказал Вилен Молотов-Лучанский, под-
черкнув, что эта работа будет живая, лицом к 
лицу с населением. 

Член совета, предприниматель Шамиль 
Осин говорил о том, что необходимо работать 
с молодежью, чтобы старшее поколение было 
для них непоколебимым авторитетом. Под-
держал его и аграрий Игорь Жабяк, отметив, 
что также необходимо поднимать село. «Жи-
вет село – живет страна», сказал он.

– Мы должны не щадить своих сил для 
плодотворной и эффективной работы. Это 
необходимо для строительства Нового Ка-
захстана, ведь в нем жить нашим детям и 
внукам. Нам небезразличны все сферы – и 
промышленность, и сельское хозяйство, и 
образование, и здравоохранение, и другие, – 
заверил И. Жабяк.

В завершение заседания члены совета на-
метили план работ по решению возложен-
ных задач и определили основные меропри-
ятия на текущий год. 
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Богатство жизненного опыта
Наталья ФОМИНА

Первое заседание совета аксакалов состоялось в карагандинском Доме 
дружбы. В ходе встречи был представлен его состав. В него вошли 
руководители этнокультурных объединений, представители совета 
ветеранов, ветераны труда и почетные граждане со всех уголков региона. 
Председателем избран руководитель областного филиала партии «AMANAT» 
Бекзат Алтынбеков.

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В Караганде стартовал республиканский турнир 
по настольному теннису. Свое мастерство здесь 
показывают спортсмены с поражением опорно-
двигательного аппарата. 


